

СОДЕРЖАНИЕ

Профессия и сообщество

- М.Ю. Мухин*
Сто лет изучения нэпа. Время подводить итоги? 3
- В.В. Кондрашин*
Памяти Николая Алексеевича Ивницкого — летописца трагедии советской деревни 15
- М.Р. Зезина, И.Е. Кознова, В.Г. Рыженко*
К столетию Валерии Михайловны Селунской (1920—2020) 28

Институты и общности

- А.М. Феофанов*
Крупные помещики Российской империи второй половины XVIII в. 34

Промышленность Урала

- В.А. Манин*
Реформа горнозаводской промышленности Российской империи в начале XIX в.:
особенности правового оформления и институционального обеспечения . . . 45
- Г.Н. Шумкин*
Государственное горнозаводское хозяйство Урала середины 1850-х — начала 1870-х гг.:
динамика производства и причины приватизации 59

Идеи и образы

- М.В. Медоваров*
Экономическое развитие России на рубеже 1880—1890-х гг. в освещении журнала
«Русское обозрение» 77

История власти

- В.Л. Степанов*
Правительственные меры по возрождению бакинских нефтепромыслов в 1905—
1907 гг. 92
- М.А. Фельдман*
«Прения должны быть гильотинированы»: съезды советов госпланов СССР и
проблема выбора пути развития 108
- М.Г. Николаев*
Госбанк СССР в 1927—1929 гг.: курс на «оздоровление» кадров накануне полно-
масштабной «чистки» советского госаппарата 124
- Е.В. Воейков*
Руководящие кадры лесной промышленности в период предвоенной индустри-
лизации 142

Русский Север

- В.С. Боровой*
Деятельность треста «Арктиуголь» на Шпицбергене в условиях краткосрочного
планирования и экстремального климата, 1934—1941 гг. 155

<i>А.И. Прищеп</i> Формирование промышленной базы строительства в Ханты-Мансийском национальном округе в 1960-х гг.	167
--	-----

К 85-летию со дня рождения С.В. Тютюкина

<i>И.А. Христофоров</i> С.В. Тютюкин и журнал «Отечественная история»	176
<i>А.В. Мамонов</i> Вторая профессия	183

Диалог о книге

С.С. Войтиков. Центральный комитет. Высшее партийное руководство от Ленина и Плеханова до Хрущёва. 1898—1964 гг.	190
<i>А.А. Куреньшев: О Ленине, партии и её «несокрушимом единстве»</i>	191
<i>М.В. Зеленев: Война и мир Сергея Войткова</i>	195
<i>М.Ю. Морук: Новые «Опыты» по истории коммунистического движения в России и СССР</i>	198
<i>В.Н. Круглов: Узкие места «широкой картины»</i>	201
<i>О.И. Капчинский: Большевистское руководство 1917—1920-х гг. в новой книге С.С. Войткова</i>	203

Обзоры и рецензии

<i>С.А. Никонов — М.М. Дадыкина, А.В. Крайковский, Ю.А. Лайус. Поморские промыслы на Шпицбергене в XVIII — нач. XIX в. Исследование. Документы</i>	205
<i>А.В. Сперанский — Горнозаводской Урал в преддверии российских революций начала XX в.</i>	210
<i>В.Л. Черноперов, С.М. Усманов — Утраченное наследие российской аграрной науки</i>	213
<i>В.И. Дурновцев — Э.Г. Истомина. Леса России: экологическая и социально-экономическая история (XVIII — начало XX в.)</i>	216
<i>Ф.А. Гайда — В.Н. Шаховской. Так проходит мирская слава. 1893—1917</i>	220
<i>Е.И. Подренный — М.Ю. Мухин. Поколение «0». Научно-исследовательские и опытно-конструкторские работы в области реактивной авиации в СССР в годы Великой Отечественной войны</i>	225
<i>Чжуан Шици — С. Miller. The struggle to save the Soviet economy: Mikhail Gorbachev and the collapse of the USSR</i>	229
Наши авторы	234

CONTENTS

Professional community

- M.Yu. Mukhin (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)*
Century of study of the New Economic Policy. Time to take stock? 3
- V.V. Kondrashin (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)*
In memory of Nikolai Alekseevich Ivnitky — chronicler of the tragedy of the Soviet village 15
- M.R. Zezina (Moscow, Russia), I.E. Koznova (Institute of Philosophy, Russian Academy of Sciences, Moscow), V.G. Ryzhenko (Dostoevsky Omsk State University, Russia)*
The Centenary of Valeriya Mikhailovna Selunskaya (1920—2020) 28

Institutes and communities

- A.M. Feofanov (Saint Tikhon's Orthodox University, Moscow, Russia)*
Landlords of the Russian Empire in the second half of the 18th century 34

The Urals Industry

- V.A. Manin (Surgut State University, Russia)*
The reform of the mining industry in the Russian Empire in the beginning of the 19th century: legal peculiarities and institutional implementation 45
- G.N. Shumkin (Institute of History and Archeology, Ural branch of the Russian Academy of Sciences, Yekaterinburg)*
The Urals State mining enterprise in the mid 1850s — early 1870s: dynamics of production and reasons for privatization 59

Ideas and images

- M.V. Medovarov (Institute of International Relations and World History, National Research Lobachevsky State University of Nizhni Novgorod, Russia)*
The economic development of Russia at the turn of the 1880—1890s in the coverage of the magazine «Russkoye obozreniye» 77

History of power

- V.L. Stepanov (Institute of Economics, Russian Academy of Sciences, Moscow; Saint Petersburg State University, Russia)*
Government measures for the revival of Baku oil fields in 1905—1907 92
- M.A. Feldman (Ural Institute of Management, Branch of Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, Yekaterinburg)*
«The debate must be guillotined»: Soviet state planning congresses and the problem of choosing the path of development 108
- M.G. Nikolaev (Bank of Russia, Moscow)*
The USSR State Bank in 1927—1929: staff «sanation» before the large-scale purging of the Soviet government apparatus 124
- E.V. Voeikov (Financial University under the Government of the Russian Federation, Penza branch)*
Leading personnel of the forest industry during pre-war industrialization 142

Russian North

- V.S. Borovoy (University College Dublin, Ireland)*
Mining activity of the trust «Arcticugol» on Spitsbergen under short-term planning and extreme climate, 1934—1941 155
- A.I. Prischepa (Surgut State University of KHMAO — Yugra, Russia)*
Formation of the construction's industrial base in Khanty-Mansi national district in the 1960s 167

To the 85th anniversary of S.V. Tyutyukin

- I.A. Khristoforov (Princeton University, USA; National Research University Higher School of Economics, Moscow, Russia)*
S.V. Tiutiukin and the journal «Otechestvennaia istoriia» 176
- A.V. Mamonov (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)*
Second profession 183

Discussing recent books

- S.S. Voytikov. The Central Committee. Top party leaders from Lenin and Plekhanov to Khrushchev. 1898—1964** 190
- A.A. Kurenishev (Russian State Social University, Moscow): About Lenin, the Party and its «indestructible unity»* 191
- M.V. Zelenov (Russian State Archive of Socio-Political History, Moscow): War and World View of Sergey Voytikov* 195
- M.Yu. Morukov (Moscow Central State Archive, Russia): New «Essais» on the history of the Communist movement in Russia and USSR* 198
- V.N. Kruglov (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow): «Bottle-necks» of The Big Picture* 201
- O.I. Kapchinsky (Academy of Labour and Social Relations, Moscow, Russia): The Bolshevik leadership of 1917—1920s in the new book of S.S. Voytikov* 203

Reviews

- S.A. Nikonov (Murmansk Arctic State University, Russia)*
Rec. ad op.: M.M. Dadykina, A.V. Kraykovskiy, U.A. Layus. Pomorskiye promysly na Shpitsbergene v XVIII — nach. XIX v. Issledovaniye. Dokumenty 205
- A.V. Speranskiy (Institute of History and Archaeology, Ural Branch of Russian Academy of Sciences, Yekaterinburg)*
The Urals Mining on the eve of the Russian revolutions of the early 20th century 210
- V.L. Chernoperov, S.M. Usmanov (both — Ivanovo State University, Russia)*
The lost heritage of Russian agricultural science 213
- V.I. Durnovtsev (Russian State University for the Humanities, Moscow)*
Rec. ad op.: E.G. Istomina. Lesa Rossii: ekologicheskaya i sotsioekonomicheskaya istoriya (XVIII — nachalo XX v.) 216
- F.A. Gayda (Lomonosov Moscow State University; Immanuel Kant Baltic Federal University, Kaliningrad, Russia)*
Rec. ad op.: V.N. Shakhovskoy. Tak prokhorit mirskaya slava. 1893—1917 220

<i>E.I. Podrepnyi (Institute of International Relations and World History, National Research Lobachevsky State University of Nizhni Novgorod, Russia)</i>	
Rec. ad op.: M.Yu. Mukhin. Pokoleniye «0». Nauchno-issledovatel'skiye i opytno-konstruktorskiye raboty v oblasti reaktivnoy aviatsii v SSSR v gody Velikoy Otechestvennoy voyny	225
<i>Zhuang Shiqi (Institute of Area Studies, Academy for Advanced Interdisciplinary Studies, Peking University)</i>	
Rec. ad op.: C. Miller. The struggle to save the Soviet economy: Mikhail Gorbachev and the collapse of the USSR	229
Contributors to this issue	234

РЕДАКЦИЯ

Добычина Е.В., к.и.н.	
Круглов В.Н., к.и.н.	— Отдел Новейшей истории
Мамонов А.В., к.и.н.	— Отдел Новой истории
Лисейцев Д.В., д.и.н.	— Отдел Древней и Средневековой истории
Мамонова Е.В.	— Заведующая редакцией
Шамина И.Н., к.и.н.	— Литературный редактор
Мац А.Г.	— Младший редактор

Приглашаем авторов для быстрой и удобной подачи статей
в журналы Российской академии наук
воспользоваться редакционно-издательским порталом RAS.JES.SU:

- 1) пройти процедуру регистрации (указать Ф.И.О., e-mail и задать пароль);
- 2) в меню «Мои публикации» станет активна кнопка «Заявка на публикацию», нажав на которую, Вы автоматически попадёте на страницу, где будет предложено внести всю необходимую информацию о статье, а также оставить комментарий редактору;
- 3) статья будет отправлена в редакцию сразу же после нажатия кнопки «Отправить редактору».

Подробная инструкция размещена по ссылке: <https://ras.jes.su/submit-paper-ru.html>